

# **Introduction**

(Francés)

Cette année, 2024, nous présentons le deuxième numéro de l'Annuaire Mexicain des Affaires Globales (AMAG); une publication de l'Institut des Études Internationales *Isidro Fabela* de l'Université de la Mer (UMAR), Campus Huatulco, à Oaxaca, Mexique.

Dans cette édition, l'Annuaire commence sa section Essais avec un groupe de contributions d'une perspective géopolitique. Parmi les sujets abordés figurent les relations Amérique du Nord-Chine; le développement de l'Asie; la dispute pour l'hégémonie mondiale liée aux semi-conducteurs et à la relocalisation; la politique actuelle des Grandes Puissances; la stratégie des Pays-Bas dans la région Indo-Pacifique; la présence croissante de la Chine en Amérique Latine et aux Caraïbes; et le processus de Quito pour répondre à la crise des migrants et réfugiés vénézuéliens. Nous continuons avec des travaux qui se concentrent sur certains Sommets et autres aspects diplomatiques, comme la science dans le G-7 et le G-20; la fondation et l'évolution du Groupe des 77; l'intervention fiscale dans les nations du G-20 pendant la pandémie; l'image du Mexique à travers le travail éditorial de Torres Bodet; et la diplomatie culturelle japonaise. Ensuite, nous avons une analyse de la gouvernance mondiale des océans et une autre qui lie le global au local concernant les réfugiés à San Luis Potosí en tant que nouveaux acteurs internationaux. Avec un caractère économique et juridique, deux travaux suivent respectivement : le premier analyse les conséquences économiques de la légalisation de la marijuana sur l'économie des drogues illégales, et le second examine la possibilité de légiférer sur les fausses nouvelles, un sujet pertinent à l'ère de la post-vérité. Ceci est suivi par un travail qui valorise l'accès et la transparence des informations de la NASA pour la prise de décisions en politiques publiques, en prenant comme cas la ville de Puerto Escondido, Oaxaca.

En termes théoriques, également dans la section Essais, ce numéro comprend deux travaux; l'un sur la Nouvelle École Française du Libéralisme Sociologique mettant en avant la contribution de Raymond Aron; et l'autre qui revisite l'idée d'un village global, identifiant son utilité, sa validité et son importance contemporaine. Pour conclure, nous avons un essai sur la pédagogie éducative de l'apprentissage interculturel en ligne entre le Mexique et les États-Unis, basé sur les leçons d'Octavio Paz.

Dans la section Chroniques, deux travaux sont présentés; le premier raconte les expériences et contributions du juriste international Modesto Seara Vázquez; et le second fournit une chronologie à partir de l'attaque du Hamas contre Israël, séquençant les événements du 7 octobre 2023 jusqu'au dernier jour de février 2024.

Dans Auteurs Classiques, cette édition comprend une analyse de l'héritage de Marx aux Relations Internationales, d'une part, et du jeu à deux niveaux de Robert Putnam, d'autre part. Notre section Indicateurs offre des données qui pourraient être utiles pour avoir une perspective générale sur divers indicateurs, notamment le Produit Intérieur Brut (PIB), l'inflation, la population, la performance environnementale, la qualité de l'air, les énergies renouvelables, la démocratie, le COVID, le changement climatique, entre autres.

La section Commentaires Bibliographiques propose des contenus sur des contributions faisant référence à des penseurs tels que Modesto Seara et Celestino del Arenal; ou des sujets tels que la littérature et le pouvoir à Cuba pendant la révolution; ou des histoires de réussite en paradiplomatie mexicaine.

Dans la section Entretiens, nous commençons par une analyse spéciale et complète du Corridor Interocéanique de l'Isthme de Tehuantepec (CIIT), en interviewant le Vice-amiral Raymundo Morales Ángeles, Directeur Général du CIIT, qui a eu lieu au Centre d'Études Navales Supérieures (CESNAV) du Secrétariat de la Marine. Dans notre entretien, nous avons abordé des sujets importants et variés tels que la signification historique du Corridor Interocéanique, le transport maritime et le commerce, l'optimisation logistique, la contribution au PIB, l'énergie et l'environnement, la migration, la géopolitique et la sécurité. Les réponses fournies par le Vice-amiral Morales Ángeles sont d'une importance particulière car elles représentent ce que l'on appelle théoriquement dans le Constructivisme Social un acte discursif d'autorité (*authoritative speech act*), ce qui en fait une vision autorisée de l'État. Pour cette raison, nous considérons important de diffuser ce contenu fourni par une précieuse source d'information primaire dans différentes langues. L'entretien en espagnol a été traduit en trois langues : anglais, français et chinois mandarin, en tenant compte des intérêts internationaux pour le Corridor Interocéanique.

Enfin, cette édition contient une interview avec le Dr. Gilberto Conde sur un sujet fondamental pour les relations internationales en 2023 (et jusqu'à présent en 2024): le conflit israélo-palestinien, issu de l'attaque du groupe Hamas survenue le 7 octobre 2023. Ainsi, dans la section Entretiens, dans ce numéro, nous analysons deux sujets d'une grande pertinence actuelle et internationale: le Corridor Interocéanique de l'Isthme de Tehuantepec (CIIT) et le dernier épisode d'un conflit dévastateur au Moyen-Orient.

Le volume se termine par quelques documents audiovisuels sur des sujets tels que la pensée internationale des femmes au début du XXe siècle; la politique étrangère pendant la Révolution mexicaine; un *podcast* de *Radio France* où sont analysées les réactions de l'Amérique latine à la guerre entre l'Israël et la Palestine. Finalement trois documents sont proposés. Le premier identifie les gagnants et les perdants du commerce mondial. Un autre analyse le sujet de l'intelligence artificielle et le dernier aborde l'économie du futur.

Depuis le Comité de Rédaction de l'Annuaire, nous remercions les autorités universitaires de l'UMAR pour avoir maintenu ce projet vivant; le Département des Langues du Campus de Huatulco, pour leur précieuse assistance dans la traduction de l'entretien sur le Corridor Interocéanique et dans la révision de certains chapitres, en particulier Mtra. Rowena Teijido Diaz et Lic. William Piers John Hurst (anglais); aux enseignantes Sandrine Laurence Miralles, Célia Elisabeth Martyniak, et Amélie Dutoit (français); et à l'UTM, à Lic. Yalin Zhang (chinois). Nous remercions également notre Illustrateur Miguel Angel García Reyes et Lic. Josué Abimael Reyes Rosales pour leur assistance dans la recherche et l'édition.

Bahías de Huatulco, Oaxaca. Juillet 2024

Dr. Alberto Lozano Vázquez

*Directeur*